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未来几年是我国全面深化改革和
扩大开放的关键时期，也是发展金融
期货市场的重要机遇期。目前，我国
已经成为全球第二大经济体和第一大
贸易国，积累了庞大的社会财富，金
融业资产总额 180 多万亿元，银行存
款 117 万亿元，居民个人存款 51 万亿
元，债券市场余额 30 多万亿元，股票
总市值 25 万亿元，年对外贸易进出口
总值和外汇储备余额都达到了 4 万亿
美元，实体经济存在巨大的风险管理
需求，诸多大类资产都有着各自不同
的风险管理需求。

与此同时，我国正在全面深化改
革，着力发挥市场在资源配置中的决
定性作用。随着利率市场化、人民币
国际化及资本市场对外开放等重大金
融改革的深化，以及实体经济的结构
升级和转型发展，经济体量庞大、要

素价格波动、结构内涵调整、内外市
场联动等诸多不确定因素集聚共振，
风险管理需求十分迫切，亟需加快发
展 金 融 期 货 市 场 ， 提 供 一 个 功 能 完
备、安全高效的金融风险管理平台。

我国金融期货市场起步晚、品种
少、上市慢、制约多，市场发展与功
能发挥还受到很大限制，与境外市场
相比差距巨大。

这突出表现在：第一，品种数量
少，保险范围小，避险服务“留白”
较多。境外市场品种丰富，巴西、南
非、印度、俄罗斯等金砖国家金融期
货品种可比口径分别达到 70、62、49
和 45 个，中国香港、台湾和韩国的产
品数量也分别为 26、20 和 18 个，既
有期货还有期权，完整覆盖了股权、
利率、外汇等主要资产系列。而我国
目前仅有 2 个金融期货品种，覆盖面

十分狭窄。
第 二 ， 市 场 规 模 小 ， 现 货 覆 盖

低，功能发挥空间很大。2013 年，我
国股票市值占全球的 6.15%，金融期
货交易量仅占全球金融期货期权交易
量的 1.6‰，股指期货持仓规模仅占全
球 交 易 所 权 益 衍 生 品 持 仓 额 的 2‰ ，
我国股指期货持仓规模仅占我国股票
总市值的 3.5‰，股指期货的现货覆盖
率只是国际平均水平的 1/32。其他系
列还是空白。

第 三 ， 不 但 起 步 晚 ， 而 且 发 展
慢，“后发”没能形成优势。新兴市场
大多抓住时机，紧跟欧美成熟市场，
快速建立起自身体系健全的金融期货
市场，积累起丰富的发展经验。而我
国金融期货市场推进缓慢，八年仅上
市两个品种，难以跟上国际平均发展
速度，面临较大国际竞争压力。

中国期货市场经过 20 多年的发展，

无论从市场规模、品种数量以及中介机

构等方面都有了长足的发展。最近为贯

彻落实党的十八大和十八届三中全会精

神，国务院发布了 《关于进一步推进

资本市场健康发展的若干意见》，进一

步确立了拓展期货市场的指导思想，

并从发展商品期货市场和建设金融期

货市场两方面，系统勾画了期货市场

的发展蓝图。

在此背景下，期货市场对复合型、

创新型以及国际化的高端人才必将产生

巨大的需求，也对从业人员的素质提出

了更新更高的要求。

近年来，我国期货行业人才数量和

结构出现了较大的提升，但仍然难以满

足期货行业快速发展的需要，高端的复

合型人才仍然非常紧缺，甚至已经成为

制约行业发展的瓶颈之一。

从数量上看，期货衍生品行业是一

个非常小众的行业，一家小型银行就能

有上万人，但整个期货行业才有 5 万

人。从数量上看，期货从业人员是证券

从业人员的十分之一，是银行从业人员

的百分之一。

随着各类期货品种的推出，特别是

金融期货的不断推出，行业的人才数量

和人才需求之间的矛盾将日益突出，据

中期协预测，到 2020 年，期货及衍生品

从业人员的数量将比现在增长数倍才能

基本满足行业需求。其中四十多个与商

品期货有关的产业链上企业就有几十万

家，与金融有关的银行、保险、基金等

金融行业机构都对期货衍生品人才有迫

切的需求。

从结构上看，整体结构不合理，专

业化分工也不细，特别是精通某一品

种，某一领域高端人才严重不足。很多

从业人员都是最近几年才进入这个行

业，经验丰富的高层次人才不多，产品

与设计人员非常紧缺。衍生品市场需要

为客户提供高度专业化、个性化的服

务，行业从业人员应该是整个金融行业

金字塔尖上的人物，但是从目前的情况

来看，期货衍生品市场从业人员和银行

业证券业以及其他机构还有差距。

破解这种现状，需要进一步整合社

会资源，共同推动期货行业人才培养再

上新的台阶。十年树木，百年树人，人

才建设是一项复杂的系统工程，需要市

场相关各方发挥各自的优势，共同努

力，不断探索富有特色的人才培养的模

式和路径。

高校在基础性理论研究和教学方面

有天然优势，应更加前瞻性地加大对金

融学、金融工程学的科研教学投入。交

易所、期货金融机构在理论转换为实

践，培养人才实战和应用能力方面拥有

不可替代的作用，应以更大的社会责任

感为人才成长提供条件。实体企业的优

势主要是体现在现货及实务方面，而相

关协会则应发挥组织协调，整合资源的

功能，在提升人才培养的针对性和系统

性方面发挥作用。

人才培养
需各方合力投入

远 志

以人才培养破题 提升金融期货发展水平
中国金融期货交易所党委书记、董事长 张慎峰

以人才培养破题 提升金融期货发展水平
中国金融期货交易所党委书记、董事长 张慎峰

“ 我 都 79 岁 了 ， 马 上 就 ‘ 八 零
后 ’ 了 ， 我 们 国 家 金 融 业 的 发 展 希
望，是寄托在年轻人身上的。”全国人
大常委会原副委员长、经济学家成思
危在金融衍生品市场人才培养交流会
上对记者表示，我国金融衍生品的发
展，一方面要端正对金融衍生品的态
度，同时迫切需要加强人才培养。

“发展金融衍生品不但应提高到推
进国家金融改革、金融创新的高度，更
应该提高到提升经济运行效率、增强国
际竞争力的高度。”在成思危看来，发
展金融衍生品的意义在于用金融创新来
提高效率、防范风险，更好地为客户、
为经济发展服务。要发展金融衍生品市
场，就需端正对金融衍生品的态度，正
确认识发展金融衍生品的重要意义。

他表示，全球金融衍生品市场规
模已相当大，而在我国，目前场内的
金 融 衍 生 品 仅 有 股 指 期 货 和 国 债 期
货，总体的规模较国际市场还很小，
还需要大力培育。要进行金融衍生品
市场的培育，一方面政府要制定有关
的政策，另一方面也需要普及金融衍
生品的知识，让广大投资者对它有所
了解，能够在自愿且自担风险的原则
下去参与金融衍生品市场。“我们不能

因为美国发生了金融危机，就把原因
都归咎在金融衍生品上，这等于因噎
废食，并将影响到我国的金融创新乃
至金融效率的提高。”

对于金融人才和衍生品人才的培
养，他表示，国际市场的竞争中，我们
在期货方面吃的亏已经不少了，如果不
掌握这些新的金融工具，不了解它，我
们还会吃亏。

“目前高校金融专业的课程设计、
教材、实习等方面都需要改进。”成思
危表示，国内现在的金融专业课程设
计还有很多改进的必要，课件方面也
需要在吸收国外研究的基础上，加上
对国内金融问题的一些案例分析来改
进 ， 金 融 专 业 的 教 师 水 平 还 需 要 提
高，教材应该有英语，因为有些教材

如果翻译成中文，一方面会比较慢，
另一方面翻译过程可能会有错误出现。

“我对我的博士生的要求是，数学
基础要好，计算机要熟练，英语要好，
这三个都是工具，但是没有这三个工
具，你想在金融研究方面做出好的成绩
是很不容易的。”成思危同时表示，做
学问的人，特别是对于要做到较高层次
的人，应该具有四维的知识结构，一是
专业的深度，二是对于相关学科要有把
握，三是要能站到哲学的高度，四是要
有远见。

端正对金融衍生品的态度
着力加强人才培养
——访全国人大常委会原副委员长、经济学家成思危

本报记者 刘 溟

国以才立，政以才智，业以才兴。伴随着中国资本市场的对外开放、利率汇率市场化改革的加快推进以及实体经济的转型升级，中国经
济金融风险管理的需求正在不断地增大，如何培养出一支既懂实业、也懂金融，既懂现货，也懂期货的人才队伍，如何探索出一套符合中国
实际的衍生品人才培育机制成为了业界关注的焦点。

编者按

“ 我 都 79 岁 了 ，
马 上 就 ‘ 八 零 后 ’
了，我们国家金融业
的发展希望，是寄托
在年轻人身上的。”

“我对我的博士生
的要求是，数学基础
要 好 ， 计 算 机 要 熟
练，英语要好，这三
个都是工具，但是没
有这三个工具，你想
在金融研究方面做出
好的成绩是很不容易
的。”

金融期货市场发展滞后，原因是
多 方 面 的 ， 但 发 展 障 碍 主 要 是 在 三
个 方 面 ： 一 是 无 知 与 偏 见 。 社 会 对
避 险 文 化 认 识 不 够 、 理 解 不 足 ， 观
念 陈 旧 落 后 ， 甚 至 是 固 有 的 偏 见 ，
听 到 期 货 二 字 想 到 的 还 是 “ 赌 博 投
机 ”， 还 把 期 货 套 期 保 值 操 作 认 作

“做空”股市。他们还不能把期货和
现 货 两 头 综 合 起 来 看 ， 看 不 到 套 保
中 期 货 的 空 头 对 应 的 是 现 货 的 多

头 ， 看 不 到 机 构 套 保 的 前 提 是 大 量
买 入 股 票 ， 看 不 到 如 果 没 有 期 货 对
冲风险股市抛压更重。

二是制约期货发展缓慢的原因是
政 府 职 能 转 变 的 问 题 ， 就 是 行 政 监
管，市场分割，产品的上市审批链条
漫长，上市节奏缓慢，没有基础产品
的 上 市 ， 所 有 的 期 货 功 能 很 多 都 是
延续。

三是人才缺乏。制约金融期货市

场发展的瓶颈在于制度观念，根本还
是 人 的 问 题 。 反 过 来 ， 加 强 人 才 培
养，加大市场教育宣传，也是解决制
度观念问题的重要抓手。要改变当前
发展落后面貌，推进我国金融期货市
场发展，满足社会日益丰富的风险管
理需求，必须让社会大众了解期货市
场，让优秀人才汇聚期货市场，尽早
占领人才培养和市场教育制高点，这
是我们的根本出路和当务之急。

金融期货发展重要机遇期到来

金融期货市场发展靠人才

党的十八届三中全
会明确提出“健全多层
次资本市场体系，加快
推进利率市场化，健全
反映市场供求关系的国
债收益率曲线”等一系
列重要论断。不久前，
国务院下发了“新国九
条 ”， 再 次 明 确 提 出 ，
要“配合利率市场化和
人民币汇率形成机制改
革，适应资本市场风险
管理需要，平稳有序发
展金融衍生产品”。这
为当前及未来一个时期
金融期货市场建设指明
了发展方向，描绘了宏
伟蓝图。

12008年，中国期货行业人才战略发展规划制定

2
对期货行业高管进行持续培训

建立了美国、加拿大和德国三个专业培训基地

3 对期货行业专业人才培训
建立了系列高级研讨班机制

4 网络实务培训，全面提升行业人才的素质，建立了完整的开放金融衍生品系列网络
课程

5 期货后备人才培养
通过高校、期货后备人才培训班、期货论文大奖赛等形式持续推进
为行业发展提供新鲜的血液和储备人才

6 建立人才培养的专项基金
累计资助了多个项目1400多万
为整个的行业发展提供支持


